

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

MADRID: MES. . . . . GR.  
PROVINCIA: TRIMESTRE. . . . . 21  
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: . . . . . 20  
NOTICIAS Y COMUNICACIONES.  
Se insertan, todos á precios convencionales.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.  
ORIGINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHÉ.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 518 POR LA TARDE.—AÑO XIII.

MADRID, VIERNES 3 DE FEBRERO DE 1860

TIRADA DE 23 200 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Anque de la expedición á Africa ninguna ventaja material reportase nuestra noble patria, no por eso sería estéril la sangre tan generosamente derramada por sus valientes hijos. Por de pronto, dice *El Clamor* con mucha razón, las salvajes hordas, que atribuían á la impotencia de España la impunidad en que por espacio de tantos años han quedado sus repetidos desmanes, habrán comprendido que nos sobran medios para hacernos respetar, y serán en lo sucesivo más circunspectas. Al mismo tiempo las demás naciones, que se complacían en considerar á nuestro país como un recuerdo casi borrado de lo que fue en el período de su mayor esplendor, se habrán convencido de que no es España, como ellas creen, un cadáver incapaz de ser galvanizado y de dar algunas apariencias de vida.

El príncipe Federico de los Países-Bajos llegó el 24 á Berlin procedente del Haya.

El célebre pianista Liszt ha sido nombrado por el emperador de Austria caballero de la tercera clase de la corona de hierro.

El conde de Chambord ha renunciado el importe que se le debía por los daños y perjuicios sufridos en su Estado de San Vitale al ocuparlo las tropas austríacas.

El 12 del actual ha fallecido el general Skrzynecki en Cracovia. Este general mandaba las tropas de Polonia contra Rusia. En los funerales el pueblo dió grandes muestras de simpatías por el finado, los estudiantes condujeron el ataúd y la cinta del mismo los generales J. Zaluzki y Hurszcioski y los coroneles Badeni y Gawrowski.

Las sesiones que celebra en estos días la Sociedad Económica Matritense, vuelven á ser animadas é interesantes, como las que siempre ha celebrado esta Sociedad, que se compone de verdaderos amigos del país. Para honrar la memoria del socio D. Casimiro Rufino Ruiz, muerto hace poco, púsose á discusión el proyecto de colonización y puertos francos, presentado por aquel, y tanto las bases en que se funda, cuanto una serie de enmiendas presentadas por el Sr. Malo de Molina, han dado lugar en las dos últimas sesiones á debates animados.

La *Patrie* llegada anoche no concede exactitud alguna á la noticia esparcida por algunos periódicos extranjeros y de que nos hacemos cargo en otro lugar, relatada á la salida de San Petersburgo del embajador en Rusia, duque de Montebello.

También ha llegado ayer á Cartagena la urea *Pinta*, procedente de Puerto-Rico.

Cuatro millones ha reusado la tesorería de Valencia á la de Cádiz, donde con tanta solicitud se cuida por el director del Tesoro de que haya siempre gruesas cantidades existentes.

Ocupados *El Diario español* de los lamentos de *Las Novedades* por las recogidas que acaba de sufrir, se estraña de que en vez de lamentarse del fiscal de imprenta, se vuelva contra el gobierno echándole en cara lo que llama su vacilación y su duda. «Nadie (añade nuestro colega) condena en absoluto la política de un ministerio porque recoja tal ó cual número de un periódico, cuya circulación se conceptúa peligrosa: el gobierno en materia de imprenta, es tan tolerante como puede serlo, sin comprometer los graves intereses morales y materiales que están á su cuidado.

Hoy todas las cuestiones del exterior y del interior se pueden tratar, y se han tratado ampliamente por la prensa periódica.»

Nuestro colega concluye diciendo, que no es tampoco cuestión tan magna la recogida de un periódico, para que el país esté precisado á fijar su atención en este hecho, y que cosas más importantes se ven todos los días, sin que por eso revelen duda y vacilación en la marcha de los gobiernos.

El gobernador de Gibraltar es un jefe de muy elevada jerarquía que hizo la guerra en Crimea, y que, por consiguiente, habrá sabido apreciar la constancia, resignación, y hasta la alegría con que nuestros soldados han hecho frente á las penalidades de tan ruda campaña.

El tribunal de Cuentas del reino ha evacuado el informe que se le pidió de real orden sobre la reforma general de las fianzas

de empleado: de rentas Estancadas, prestando el mas completo asentimiento á todas las bases y reglas propuestas por la dirección general del ramo.

Parece que los amigos de los soberanos despoceidos, han recibido órdenes para no tomar parte en las elecciones que se preparan en los Ducados italianos.

El duque de Montebello embajador francés en San Petersburgo, vuelve á Turin, según parece, por falta de salud. Una carta de esta última capital asegura, sin embargo, que desde hace un mes las relaciones entre Francia y Rusia se han enfriado.

La vida del campamento tiene también sus atractivos: hé aquí cómo la describe un corresponsal. Algunos, escondidos bajo la lona de sus pequeñas tiendas ocultándose á las miradas de todos, sacan una baraja grasienta y juegan unos cuartos á la brisca; otros al aire libre se entretienen con el tejo ó con los bolos, otros ejercitan sus fuerzas improvisando una barra de cualquier pedazo de hierro; otros cuentan sus hazañas al abrigo de la tienda de un vivandero entre libaciones y carecadas, y no faltan algunos que apoderándose de un periódico, juzgan de la veracidad de los corresponsales ó del estado de la cuestión italiana. En la calle de tiendas que forma el cuartel general, pasean los jefes, como pudieran hacerlo en el Prado, y bajo las de los oficiales, un libro es el recurso cuando falta una baraja ó no pueden reunirse tres ó cuatro compañeros de armas para jugar un tresillo ó tejer un diálogo de recuerdos. La tienda en que está la estafeta volante es seguramente la mas frecuentada, y la llegada del correo, la noticia, la novedad del día, ¿quién no tiene en España una madre, una esposa, una hermana, un amigo, de quien se acuerda en las horas de insomnio, cuando el viento sacude la lona de la tienda, ó cuando la lluvia ó el abundante rocío la humedecen!

Dice una correspondencia de París:

«Mr. Edmon de About, escritor de gran talento y célebre mas que nada por su obra *La cuestión romana*, insultó días pasados á otro escritor, Mr. Vaudin, publicando contra él las mas calumniosas atrocidades. Mr. About ha escrito siempre con muy poco miramiento. Un nombre así está espuesto á que le suceda lo que le sucedió precisamente. Acabado Mr. Vaudin, le escupió la otra mañana en el café, delante de todo el mundo. Siguióse el consabido desafío de ordenanza, y monsieur About fue herido ligeramente. Si se escribiera con calma y educación, todos estos lanceos se evitarían.»

Tiene razon el corresponsal, mas para escribir con educación, es preciso empezar por tenerla, y sin referirnos al caso de About, hay muchos escritores que no se crean deshonrados, considerando la discusión como el vestibulo de un circo de gladiadores.

El día 1.º del actual quedaron terminadas las operaciones de la quita, ingresando en caja los 638 mozos señalados á la provincia, y sin que el menor incidente haya entorpecido la actividad con que el Consejo provincial se propuso dar término á tan delicado servicio.

En los hospitales de sangre de Sevilla apenas quedan heridos, según un corresponsal.

Hállase actualmente en París el conde Peppi, ministro de Hacienda del gobierno provisional de la Romanía.

Mr. Cobden, cuya salud se ha resentido de resultados de sus numerosos trabajos económicos, irá á pasar el resto del invierno en Cannes.

El conde Perponcher ha salido de Berlin para San Petersburgo, á fin de encargarse de la legación de Prusia mientras dura la convalecencia de Mr. Bismark Schonhauser.

Los dos partidos anexionista y anti-anexionista, trabajan mucho en Saboya para el logro de sus ideas.

El Banco de Londres ha subido á 4 el descuento.

Noticias de Méjico anuncian que Juárez organizaba tropas, se creía que con dinero extranjero.

Un despacho telegráfico de París declara falso el rumor de que tropas sardas vayan á entrar en la Romanía, así como la noticia indicada en algunas correspondencias relativas á la petición que se suponía haber hecho

Cerdeña de la isla de Córcega en cambio de la Saboya.

El rector de la Universidad central ha entregado en la Caja general de Depósitos, donde ganará el correspondiente interés, la suma de 21,237 rs. á que han ascendido los donativos hechos por los catedráticos de la universidad de Madrid y de los institutos de San Isidro y del Noviciado con destino á premios para aquellos de nuestros valientes soldados que mas se distinguen en la campaña de Africa.

El 23 llegaron á Venecia un general y un oficial franceses con el objeto de visitar al gobernador general y arreglar la cuestión de límites con el Austria.

Han desembarcado en el río de Tetuan como unas cien reses vacunas que pastan casi enfrente de las 300 que tendrán los árabes á la derecha de su campo: se han formado rústicos gallineros y pequeños palemares portátiles; hay puestos de pescado fresco y frito, y hasta estancos campestres. El campamento, pues, despues de multitud de penalidades y contratiempos, se reanima.

De Roma dicen que para buscar una solución á la situación actual, proyecta el Papa convocar un concilio.

El *Morning Post* del 29 dice que Inglaterra no mira con indiferencia el estado poco satisfactorio de los negocios públicos en Nápoles, y que sus representantes han recibido ya instrucciones para llamar la atención del rey sobre las reformas que aconseja la prudencia llevar á cabo en aquel reino en vista de los sucesos de Italia.

El domingo último se presentó al gobernador de Chambery (Saboya) una multitud que llevaba á su frente una bandera, y pidió audiencia para 24 diputados de su seno. Estos diputados protestaron de su fidelidad al rey é hicieron varias preguntas al gobernador sobre los rumores de su separación. El gobernador despues de dar las gracias á la diputación, aseguró á esta que el gobierno no habia pensado jamás en la cesion de la Saboya. Estas palabras produjeron grande entusiasmo en la multitud que se retiró dando vivas al rey de Cerdeña y á la casa de Saboya.

Se ha aplazado el viaje á París que debía hacer el presidente del Consejo de ministros sardo, conde de Cavour.

Los actores del teatro de Novedades, despues de haberse separado de la empresa, han decidido trabajar por cuenta propia en dicho coliseo.

Una empresa particular ha tomado el teatro del Instituto para dar en este local algunos bailes de máscaras.

Se ha pedido de real orden á todos los cuerpos del ejército de Africa que remitan un estado nominal, marcando la naturaleza, provincia y circunstancias de los que hayan quedado inútiles en la campaña desde el 22 de noviembre, para aplicar los donativos y pensiones acordadas por las diferentes provincias. También habrán de remitir las relaciones de los muertos desde igual fecha, para dar las pensiones correspondientes á sus familias.

El regimiento de marina que acaba de llegar á esta corte procedente del Ferrol, debe salir en breve, según parece, con destino al ejército expedicionario de Africa.

Parece que han salido hace pocos días seis religiosos franciscanos observantes del colegio de misioneros de Priego con destino á los hospitales de Africa, habiendo llegado ya al mismo convento dos de los seis misioneros de la espresada orden que, según anunciaron algunos periódicos, debían venir de Tierra Santa.

Un sacerdote que iba á bordo del vapor *Seine*, refiere en estos términos el choque de dicho buque con el *Villa de Madrid*:

«Serían las dos de la madrugada del 29 del corriente, y navegábamos con tiempo bonancible cerca del Cabo de Gata, frente á las mesas de Roldán. Los pasajeros y 150 soldados de diferentes cuerpos dormíamos tranquilamente en nuestro angosto lecho, reparándonos del insomnio ocasionado por la marejada del día anterior. De pronto una fuerte detonación y una vibración violenta de nuestro buque lenó de temor á los pasajeros, preguntándose todos: «¿Qué es eso que sucede?» La aparición del capitán del *Seine* en nuestra camarote gritando: «Todos los pasa-

geros sobre cubierta,» y la voz de «percecos señores,» heló la sangre en nuestras venas. Al subir sobre cubierta, y ver cerca del *Seine* un vapor, creíamos que nuestro buque habia tropezado en un escollo, y que el vapor extraño venia en nuestra ayuda. Pero nada de eso habia: el otro buque se fue alejando del nuestro, y á pesar de nuestros lamentos implorando socorro, se alejó mas y mas de nuestra vista, sin mas esperanza que la que nos podía prestar nuestra santa religion. Un capitán y siete soldados pudieron coger un esquife y dirigirse hácia tierra; el otro esquife que habia en el vapor fue ocupado por mas personas de las que podía contener; el buque permaneció á fote, hundido un poc por la parte de proa, y 150 personas levantáramos nuestros brazos al cielo, pidiendo protección á la Virgen. Se encendieron sobre cubierta varios pañuelos, agitando los pidiendo auxilio; pero nadie venia á socorrernos en tan lastimoso lance. Así estaríamos media hora esperando dar nuestro postrer aliento. La aparición de nuestro capitán y un marinero despues de haber practicado en el buque un minucioso reconocimiento, reanimó nuestras perdidas esperanzas de salvación. «Señores, dijo, seréncise Vds.; la proa de nuestro buque ha sido cortada por el lajamar del mar que contraria; la primer separación de las cincos en que se divide nuestro buque está llena de agua: no obstante llegaremos á tomar tierra, aunque despacio.» Continuamos el rumbo en direccion á esta ciudad, y llegamos felizmente todos los pasajeros.»

El ayuntamiento de Alicante en sesión del 27 del mes último acordó señalar una pensión vitalicia del 4 rs. diarios á los seis primeros individuos desde la clase de soldado hasta sargento inclusive hijos de aquel distrito municipal que estén sirviendo por su suerte ó como voluntarios que queden inútiles en la presente guerra con el Africa; pero es eluyendo á los que se hallen como sustitutos ó cambio de número, pues consideró que estos al servir por ese medio se hallan retribuidos suficientemente. Igualmente acordó celebrar el triunfo de nuestras armas en el día de su entrada ó toma de Tetuan con salva de artillería, música, campanas, y regocijo público y dar una ración de tocino ó carne y pan con su correspondiente menestra á todos los pobres de la población.

El domingo por la mañana estaban bailando dos mujeres en un patio cerca de la plazuela del Tambor en Córdoba. Llegó un hombre que era amante de una de ellas, porque no quisieron abrirles, disparó por entre los hierros de la cancela, un retaco que llevaba, entrando la bala por la espalda y saliendo por el pecho de la compañera de su dama.

Ha regresado á su batallón, 5.º de cazadores (Talavera), que actualmente se encuentra en el Serrallo, el jóven subteniente don Edmundo de Castellví, hijo del señor conde de Castellá. Este valiente jóven que creemos esté propuesto para el grado de teniente ó la cruz de San Fernando, á la edad de 17 años, se batió cinco veces en 11 días durante los primeros combates de nuestro valiente ejército con la morisma.

En Santander se obsequió al general Latre la noche de su llegada con una magnífica serenata. Los periódicos de aquella capital que no pecan de amigos de las cosas vascogadas, dicen que el personal de los tercios es excelente.

En el certámen literario celebrado en Alicante para ensalzar la virtud de la caridad, á la cual sacrificó noblemente su vida en aquella nuestro inolvidable amigo el Sr. D. Trino Gonzalez de Quijano, se han presentado cinco odas, pero no habiendo encontrado la junta calificadora ninguna digna de adjudicarsele el premio, se ha abierto nuevo certámen. Las composiciones se admitirán hasta el 30 de abril próximo, y el 13 de mayo se procederá á la adjudicación del premio.

El campamento de nuestras tropas ofrece un aspecto bullicioso que el señor Nuñez de Arce describe del siguiente modo: «Aquí un pobre soldado á quien, limpiando la carabina se le escapa un tiro; otro que corriendo locamente, se cae escitando la hilaridad de sus compañeros, cada uno de los cuales le suelta una pulla; mas allá un corrallo de amigos que se entretienen en contar las aventuras de fuente ó plazuela, de que fueren héroes con las muchachas de los pueblos ó las ciudades donde han estado de guarnición; allí otros que juegan á la morra, á la entrada de una

cantina; mas allá, sobre la margen de una charca, otros que lavan su ropa charlando y cantando coplas como la mas consumada lavandera del manzanarés. Por la noche, á primera hora, se encienden hogueras y los campamentos parecen en su agrupamiento una ciudad populosa: porque las luces en las tiendas de los jefes se transparentan á través de la lona, esparciendo en torno una luz tenue y me anecdica. El rumor, el ruido que naturalmente engendra la reunion de muchos hombres, sigue hasta el momento en que se toca la retirada; entonces se apaga y todo queda en silencio; los soldados tendidos en sus tiendas, los jefes leyendo periódicos ó libros hasta conciliar el sueño, los generales meditando tal vez sobre sus planes de campaña.»

En los tribunales de París se acaba de fallar una demanda muy curiosa. Un aprendiz de un fabricante llevaba de paseo un perro atado con una cadena. Escapósele este y tropezando con el padre del aprendiz, le derribó, dislocándole una cadera. El derribado lo pidió al dueño del perro una indemnización, y los tribunales apoyándose en el artículo 1,335 del código Napoleon, que hace responsables á los dueños de los animales del daño que estos causen, ha condenado al dueño del perro á dar al padre del aprendiz 3,000 francos de indemnización. No se asusten los cocheros que esto lean, temiendo que esta noticia sugiera la idea de adoptar el código Napoleon en España.

En el inmediato pueblo de Vallecas ha tenido efecto la primera representación dramática de las que ha acordado dar á beneficio del ejército de Africa la sociedad de aficionados de dicho pueblo. La concurrencia fue numerosa, y su entusiasmo como el de toda España; pero llegó el delirio cuando se leyó un soneto alusivo al objeto improvisado por el médico de aquella villa doctor don Pedro Barrio:

El ayuntamiento de Murcia ha ofrecido 1,000 pares de alpargatas para el ejército de Africa, acordando inscribir en una lápida que se conserve en la sala consistorial los nombres de los individuos del ejército procedentes de aquella ciudad, que mas se distinguieron en la guerra y conceder otros premios pecuniarios.

Son inmensas las provisiones desembarcadas, estando ya atestada la Aduana y viéndose en la playa enormes montones de sacos de arroz y cebada, cajones de galleta y latas y pacas de heno. Además de muchos carros y de las brigadas de acémilas, hay ocupados en el transporte mas de 1,000 individuos de tropa, que según dice un corresponsal, reciben una gratificación de 10 rs.

En la villa de Santona se hizo una brillantísima acogida á los tercios vizeainos, cuya llegada anunciaron las campanas echadas á vuelo. La multitud que se agolpaba en los balcones y las calles victoreaba á los gallardos voluntarios á los que el comandante de artillería dirigió la palabra calorosamente prorumpiendo en vivas á la Reina, á España, al ejército y á los tercios, vivas á que contestaron con indecible entusiasmo los voluntarios y el pueblo. Entónces el himno del Sr. Castro *Guerra guerra al infiel marroquí* y entónces el entusiasmo llegó á su colmo. Llegada la noche, el ayuntamiento cumpliendo los despos del pueblo y guarnición, dispuso baile y hogueras para solemnizar la llegada de los tercios.

Desde el 22 al 28 de enero circularon por el ferro-carril de Madrid á Guadalajara 6,383 viajeros. El total general de productos en dicho período fue 33,616 rs. 25 céntimos. Por la línea de Madrid á Alicante circularon 12,766 viajeros y los productos generales de dicha línea fueron 106,481 rs. 41 céntimos.

En el mercado que se ha establecido en el campamento, abundan los comestibles, y todo á un precio bastante económico. Comemos, dice un corresponsal, diariamente buen cocido con verdura y chorizo extremeño; tenemos huevos, pescados, ensaladas, queso de todas clases, pescados frescos incluso el besugo, frutas, pan de ligos, y hasta albar, jamón y gallinas en abundancia, y cada una de esta no cuesti mas que 14 rs. Se venden ropas, papel, tinta, oleas, sobres de cartas; en suma, cuanto podamos necesitar. El tabaco está abundante y barato, pues no paga derechos; he tomado por 14 rs. una libra de picado de excelente calidad. Por último, he visto en la playa varias parras de

pavos, y su precio no excede al que tienen por este tiempo en Madrid.

Segun relacion de uno de los marroquíes cogidos el 23, los moros son muy filarmónicos, y por las noches se acercan algunos a nuestro campamento a oír las músicas de la division Rios que tocan durante una hora despues de la retreta; en la noche del 26 (añade un corresponsal) fueron tan finos, que no se quisieron marchar sin despedirse y nos dispararon unos cuantos tiros que afortunadamente no hicieron daño alguno.

El corresponsal de uno de nuestros colegas dice que a un moro que se pasó a nuestro ejército, mostrando vivos deseos de hacerse cristiano, se le vistió de soldado en vista de sus repetidas instancias enviándole a las avanzadas.

En una carta escrita en Madrid que publica la *Correspondencia Havas* de París, leemos: «En caso de que conservemos a Tetuan, cosa que parece probable, nos hallaremos en el caso de atraer poco a poco las tribus del Rif abrumadas de contribuciones por el emperador de Marruecos y casi siempre en rebelion declarada contra este soberano. Esto seria cuestion de tiempo; pero esta combinacion tendia a establecer una línea de comunicacion con nuestras posesiones de Ceuta, Melilla y el Peñon de la Gómera, es decir hasta la frontera de la Argelia.»

El sábado último se administró en Sevilla la estremaucion al valiente comandante de húsares de la Princesa, Sr. D. Antonio Palacios, marqués de Fuente Pelayo, que tanto se distinguió en la accion de los Castillejos, donde le atravesó una bala el muslo. En medio de su delirio, segun refiere *La Andaluza*, creia hace tres dias que S. M. lo visitaba, y la dirigia estas ó parecidas palabras: Señora, yo no merezco tan alta honra... los húsares no han hecho nada... casi nada... han cumplido con su deber... han defendido la patria y el trono de V. M. y nada más.» Despues, creyéndose en la accion, *malditas máquinas*, (decia aludiendo sin duda a las zanjias de que ha hablado mucho durante su enfermedad.) *Malditas máquinas; tráeme esa pistola* y otras frases inconexas.

Es probable, dice *El Clamor*, que despues de la accion de anteaer, el escarmiento del ejército marroquí haya dado mas fuerza a la opinion de los habitantes de Tetuan, que segun nosotros presumiamos, preferen entregar la plaza a esponderse inútilmente a los borrores de un sitio. Nosotros (añade) celebrariamos que al fin esta opinion venciese, pues aunque en la toma de Tetuan creemos que nuestras pérdidas no han de ser grandes, siempre serán sensibles por leves que fueren.

La visita del gobernador de Gibraltar servirá para que el órgano oficial de la plaza, tan inclinado hasta ahora a ponderar los hechos de los marroquíes, vaya reformando su opinion, y pueda dar la noticia de que el puerto de Tetuan está abierto al libre comercio de todas las naciones.

Han sido entregados a los tribunales varios caballeros de industria, que intentaron sorprender el celo caritativo del obispo de Oviedo y otras personas, con el pretexto de que iban recaudando fondos para socorrer a los heridos de Africa.

En la noche del 18 del actual, entre ocho y nueve, fue sorprendido en Biar (Alicante) la casa de don Cayetano Antoja Aragonés, por cuatro hombres que penetraron en ella por la puerta de la calle, armados de carabinas y puñales, los cuales, sin maltratar al dueño de la casa ni al resto de la familia, se apoderaron de 3,000 rs. vn. que pudieron hallar, huyendo en seguida.

En el puerto de Castro-Urdiales, perteneciente a la provincia de Santander, y que comparte con el de Laredo el surtir a Madrid de pescados frescos (frescos... así se les llama), se ha retrasado este año la pesca del besugo, debido a la insistencia con que han reinado los vientos del Sur. Este contratiempo tenia desanimados a aquellos marineros y paralizada la industria de frescos y salazones; pero por fin en la última semana cambió el temporal, y en solo tres dias han entrado en dicha villa 2,300 arrobas de besugo y mas de 700 de chicharro, vendiéndose las primeras de 20 a 25 rs. y las últimas de 6 a 9.

El ayuntamiento de Valladolid ha regalado un precioso revolver de seis tiros al capitán del regimiento de Navarra, don Juan Cheroles que se halla en aquella capital curando las heridas recibidas en el campamento español de Africa. El revolver es lindísimo, y de lo mejor en su clase. Su dimension será de una cuarta, poco mas ó menos, admirablemente concluido, con una porcion de labores primorosamente cincelados en plata. Tiene una inscripcion que dice: *«al valor militar el ayuntamiento de Valladolid.»* y tambien las armas de la ciudad. Sobre la chapa

de la caja se hallan grabadas las iniciales del nombre y apellido del Sr. Cheroles.

Ayer se vendieron en el mercado de granos de esta corte, 799 fanegas de trigo, desde 12 a 53 rs. fanega, quedando en los almaceas 2,795. La cebada se vendió de 27 a 30 rs. y la algarroba a 36 1/2.

Se han dado las gracias al vice-cónsul de España en Colonia D. H. W. Schimiz, por el donativo de 100 thalers de Prusia que ha remitido al ministro plenipotenciario de S. M. en Berlín, con destino a los soldados heridos del ejército español.

Por real orden se ha dispuesto que con arreglo a la de 17 de junio de 1835, desempeñe el cargo de mayor del Ministerio de la Guerra, el mariscal de campo Sr. Ustariz.

En tanto que se agita en secreto la cuestion de la Saboya, va a erigirse un monumento a Masena en su ciudad natal, Niza. Al frente de la suscripcion figuran el emperador de los franceses por 1,000 francos, el príncipe Napoleón por 200, la princesa Clotilde por 100, el conde Walewski por 300, y el baron de Talleyrand por 100. Todos los mariscales de Francia, dice el *Nizzardo*, tomarán parte en esta suscripcion.

Han salido de esta corte para Sevilla en comision del servicio, los oficiales de administracion militar, D. Antonio Porta y D. Luis Ruiz de la Peña.

En el campamento del Serrallo se ha formado un batallon de presidiarios que el general Echagüe ha confiado a la energia del segundo comandante, capitán que fue de cazadores, Sr. Dorregaray. El objeto de este batallon es explorar el campo, facilitar la corta de árboles y mantener libres las comunicaciones con el campamento, previniendo toda grande ó pequeña sorpresa.

El general Echagüe dispuso estos últimos dias una salida, que se verificó felizmente, llegando hasta el célebre pueblo de Anghera, patria de los mejores tiradores kabilas, que encontró completamente abandonado. Solo en una gran casa estaban hacinados multitud de cadáveres moros, así como tambien habia encontrado algunos en los campos. Este es el pueblo que elogian algunos periódicos extranjeros, esta la nacion que ha perdido hasta los hábitos de dar sepultura a los que sucumben por su causa, y cuyos habitantes huyen despavoridos al acercarse nuestras tropas como si huyeran de los remordimientos que les acudea.

Son curiosas en extremo las siguientes noticias que acerca de los corresponsales de los periódicos en el campamento, dirigen al *Diario español* desde el valle de Tetuan:

«Casi todos los corresponsales, dice, se han reunido en el cuartel general; algunos duermen a bordo cuando su salud se altera, pero al amanecer acuden al campamento. Casi todos trabajan bajo las tiendas en que han arañado, y es curioso ver al espiritual Alarcón escribir su *Diario de un testigo* en un traje misto de paisano y cazador, siguiendo los azares de la guerra. Al epigramático Arce con levita militar y ros enfundado; a Navarro, el jefe de la imprenta de campaña, que por seguir las operaciones del ejército, deja a Ceuta y acampa. A Merás, que pinta y escribe a la vez, que anda a pie y a caballo, que cada dia está en diverso punto y come en distinta mesa. A Caunedo, que iranda soldado de Arapiles y escribe cartas para *El Día*; a Mola, el corresponsal, aquí como en Italia, del *Diario de Barcelona*; a Vallejo, que es a un tiempo soldado y pintor, a Iriarte, el dibujante corresponsal del *Mundo ilustrado* que hace sus láminas sobre la tabla de un cajón; a Chebaliar, el corresponsal del *Constitucional*, que ha hecho con sus compatriotas la campaña de Argelia, y que es quizá el que mejor ha acampado entre los corresponsales. Tiene una tienda pequeña; pero bonita, cómoda y segura, y su traje, hasta su bastón, le dan cierto carácter de escritor peregrino ó aventurero; Boyer, que tiene a su cargo las correspondencias de la *Independencia belga*, acampa con Arce, con Lafuente Aleántara y con el ayudante Alvarez, el prisionero de los rifeños. Iradier escribe un himno, recuerdo de Africa, que parece dedicará al general Prim; el corresponsal del *Times* habita en la tienda del marqués de San José, y Jimenez, el corresponsal del *Porvenir*, es tan celoso de su mision, que es una pregunta perpetua.»

Dias pasados en Burgos, estando almorzando los operarios del parque de artillería, uno de ellos echó un poco de ceniza en el almuerzo de su compañero, este se incomodó y le dijo que se la habia de pagar, continuaron trabajando sin novedad hasta mediodia que se retiraban a comer, pero apenas habian salido del edificio, cuando el uno le dió una puñalada que le dejó muerto en el acto; la guardia se apoderó del asesino.

Propone a *La Epoca* un corresponsal el pensamiento de que se destinase una gruesa suma de los donativos hechos para la guerra, a la construccion en Algeciras de un monu-

mento que recordase el embarque de nuestro ejército, bien fuese hospital militar, bien cuartel ó otro edificio análogo.

Ayer a las cinco de la tarde asistieron Ss. MM. a la real iglesia de Atocha, donde se cantaron solemnemente *Te-Deum* por el triste acontecimiento que tuvo lugar en igual dia el año de 1832.

He visitado, dice un corresponsal de Ceuta, los cinco moros que se encuentran en el hospital de Revellin, acompañándome un presidiario que me servia de intérprete. Al entrar me miraron con los ojos fijos: les di la mano y me la estrecharon con muestras de gratitud al preguntarles por su estado. Me pidieron azúcar y cigarros, de que les proveí en abundancia, y se mostraron tan contentos que me rogaban no les dejase, y diciéndome: «Ser tú buen cristiano, el Dios grande te dé la bendicion;» se pusieron a llorar y tambien me hicieron llorar a mí. Pidieron papel y pluma y me dieron sus nombres. Es un papel curioso y que conservaré mientras viva.—Dichos cinco moros son de estatura alta, ojos negros y de color atezado; todos menos uno, cuentan mas de treinta años de edad. Uno de ellos era sberif ó capitán de caballería, otro alcaide y los otros dos pertenecian a la clase de tropa.

Ya es conocida la circular que el conde de Cavour acaba de dirigir a los representantes del Piamonte en las cortes extranjeras sobre la cuestion de la Italia central.

El ministro de Victor Manuel hace observar que los pueblos de la Italia central habian aceptado llenos de confianza el Congreso, cuando graves acontecimientos han venido a dilatar indefinidamente su reunion. El folleto titulado *El Papa y el Congreso*, cuya importancia no puede desconocerse, la carta del emperador Napoleon al Papa, el discurso de la reina de Inglaterra y las palabras de lord Palmerston en la cámara de los Comunes, son hechos que demuestran la imposibilidad de las restauraciones en la Italia central.

Es seguro que por ahora no se celebrará el Congreso, y en su consecuencia los gobiernos de aquellos Estados tiene el deber supremo de obrar de la manera mas conveniente para satisfacer las legítimas necesidades de unos pueblos cuya moderacion y cordura han sido y están siendo la admiracion de Europa. Ya han empezado a desempeñar tan honrosa mision, interpretando los deseos de las provincias al proclamar los estatutos y la ley electoral del Piamonte. El conde de Cavour, despues de hacer esta esposicion de los hechos, concluye declarando que, por su parte, no eludirá la inmensa responsabilidad que sobre él pesa, en interés de la tranquilidad de Europa y de la pacificacion de la Italia.

La duquesa Estefanía de Baden, cuya enfermedad se habia agravado últimamente, murió el 31 del pasado. Por orden del emperador Luis Napoleon acompañará sus restos mortales hasta la frontera de Baden, donde van a ser trasladados, el general Roguet, uno de sus ayudantes de campo.

El miércoles 24 del pasado se efectuó en Fino (provincia de Como), el casamiento de Garibaldi con la señorita Josefina Raimondi que solo cuenta diez y siete primavera. Como testigos de la solemne ceremonia asistían por la joven desposada, el conde Lambertoni, sobrino de Silvio Pellico, y por el general, Mr. Lorenzo Valerio.

Se ha concedido real autorizacion para el establecimiento de un colegio de padres escolapios en la ciudad de Ubeda, merced al cel con que infatigablemente trabaja el distinguido diputado Sr. Alonso Martinez, por el bien material y moral de la provincia de Jaen.

Asimismo es digna de encomio la actividad del joven é ilustrado abogado de aquella ciudad, Sr. Torrente, a quien el ayuntamiento y contribuyentes confiaron la gestion de la instancia. La provincia jaenesa, por lo tanto, tiene un gran motivo de afecion hacia los Sres. Alonso Martinez y Torrente.

La hazaña del artillero Ramon Hernandez en la accion del 23, y de que ya hemos dado suentamente cuenta, viene narrada del modo siguiente en una carta del campamento: «Habiéndose quedado su bateria en el campamento, pues la correspondia de descanso, al ver que salian las demás y la suya no, se fué con las guerrillas sin carabina ni las armas que un puñal, que llevaba oculto en una polaina; en medio de la carga de un batallon de Cantabria, observó que un moro de caballería mató a un cazador, que le cortó la cabeza, y la puso con la cara vuelta hacia nosotros en una pica, cogiéndole tambien la moehila.

A los pocos instantes, al moro dicho le vió el artillero envuelto debajo del caballo por una granada que cayó y reventó a sus pies; cuando llegó el artillero a él, el caballo era muerto, mas el moro ileso; se cogien los dos a brazo partido, el moro le tira un golpe de guma le corta el dedo índice de la mano derecha, y el artillero herido echa mano a su puñal, se lo clava al moro y lo mata: recoge

la cabezada del caballo, la guma y la espingarda, se dirige en seguida a dos de infantería, le disparan a quema ropa, no le dan, empieza a repetir cuchilladas con la guma del primero que murió, mata a los dos, recoge las espingardas, se mete en medio de los moros, mezclado con la caballería nuestra en la carga repartiendo latigazos con la guma a este tomo y a aquel deajo, resultando cinco moros muertos por él, trayéndose tres espingardas y siete entre sables, alfanjes y gumas.»

Creemos exageradísimo este relato.

El periódico democrático pregunta las causas de no haberse sancionado la ley del Consejo de Estado, y hace uso otro diario de la liga, desfigurando la explicacion sumamente natural, dada dias ha por *LA CORRESPONDENCIA*. La ley del Consejo de Estado modifica radicalmente la organizacion que hoy tiene este altísimo Cuerpo, el primero del país. Una vez sancionada, es preciso ponerla en planta inmediatamente, y para ponerla en planta es muy obvio que los ministros residentes en Madrid, deseen estar de acuerdo con el jefe del gabinete. Esta es la razon única de la tardanza, que ya dimos en otra ocasion y que nos vemos obligados a reproducir.

Ha sido nombrado arquitecto de la provincia de Santander D. Juan Anelli.

Ya ha llegado a Barcelona la real orden disponiendo se saque a subasta por diez años el alumbrado público por medio del gas.

Ayer tarde llegó a Cádiz el vapor-correo *Ter*, con la correspondencia de Ultramar.

Recordarán nuestros lectores que *El Reino*, cuyo afan por denunciar abusos nunca ensalzaremos bastante, alegó como prueba de los defectos de que adolecia la comenzada rectificacion de listas electorales, el hecho de haber dado por muerto nada menos que a un senador que está bueno y sano.

No dimos sin embargo grande importancia al caso, porque la circunstancia misma de no haberse denunciado mas falta que una por la oposicion, era el mejor argumento en favor de la exactitud de las listas. Pero la denuncia del periódico vespertino debió exaltar la bilis del senador que se suponía fallecido ó quiso heredar su constitucionalismo ó su aversion al actual orden de cosas y endilgó una epístola al gobernador de la provincia acompañada de una esposicion escrita en términos tan descompuestos, tan inoportunos y tan inconvenientes, que mas que obra de un ex-consejero de Estado, de un senador y de un anciano moderado, parecia obra de un calavera sin seso.

Nosotros probablemente habriamos enviado la esposicion a los tribunales para enseñar el respeto que se debe a una autoridad: creemos que el señor marqués de la Vega de Armijo habrá contestado en el tono oportuno; pero la mas elocuente réplica a la ligereza del anciano senador y a sus celosos favorecedores es la siguiente:

El Sr. D. José María Velluti vivia en la plaza de Bilbao y hoy habita en la calle de la Salud, número 9: en las listas del distrito del Barquillo aparece eliminado el Sr. Velluti con la nota de «falleció» error de imprenta harto disculpable; pero en las listas del distrito de Maravillas aparece incluido como elector el Sr. D. José María Velluti en su actual domicilio de la calle de la Salud. De manera que el Sr. Velluti fue a buscar su nombre donde no debia estar: en vez de hacer su reclamacion en los términos comedidos que a su posicion convenia, la hizo en formas destempladas y todo para qué? para averiguar que la administracion ha sido tan celosa, que ha colocado al Sr. Velluti en el distrito que le corresponde. Así se hace la oposicion.

Anoche hubo noticias del campamento que alcanzaban hasta la una de la tarde. No habia ocurrido novedad alguna.

Aunque anoche no habia aun en Madrid listas de los oficiales muertos y heridos en la última accion, asegurábase ya, con referencia sin duda a despachos de los puertos a donde han arribado heridos, que han sido en número de 27 las bajas de muertos y heridos entre jefes y oficiales. Entre los últimos se designaba el coronel de artillería Sr. Dolz herido levemente.

El *Torino* ha sido el buque portador de los heridos.

Reparadas en Alicante las averias que sufrió el vapor *Madrid* en su choque con el *Seine*, en breve podrá continuar sus viajes.

Anoche se repitió el *Barbero* en el Teatro Real con bastante concurrencia: no lo extrañamos, porque es de las óperas cuya ejecucion es igual, y aun el que hasta aquí habia parecido mas flojo, el Sr. Fontana, anoche estuvo afortunado y gustó generalmente. Mario estaba bien de voz, y por consiguiente arrebató al público, así como la señora Cribelli, cada vez mas simpática para el público.

El vapor *Marsella* está ayer en Alicante. En las aguas de Almería reinaba ayer tiempo de nebulosidad y poca brisa.

Hace 5 dias que carecemos de despachos telegráficos de París; segun tenemos entendido hay algunas ligeras interrupciones en la línea.

## SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

En el ministerio de Marina se recibieron ayer los siguientes despachos telegráficos, comprensivos todos ellos de noticias que ya han visto ó hallarán nuestros lectores en otro lugar.

CARTAGENA 1.º de febrero de 1860 a las cuatro de la tarde.—El comandante general al Excmo. señor ministro de Marina:

«A las diez salió para Ceuta el vapor francés *Adif*, remolcando el bergantín austriaco *Guiovan de Arco* con bueyes, y a las dos de esta tarde lo ha verificado el vapor *Liniere* con 200 presidiarios, y remolcando la polacra *Teresita* cargada de pólvora.»

ALMERÍA 1.º de febrero de 1860 a las siete y cuarenta y cinco minutos de la tarde.—El comandante de Marina al Excmo. señor ministro del ramo.

«Acabo de dejar completamente listo para salir a la mar el vapor *Elro*, lo cual va ejecutar inmediatamente. El tiempo del S. O. bastante fresco.»

ALGECIRAS 1.º de febrero de 1860 a las once y cinco minutos de la noche.—El comandante general de las fuerzas navales al excelentísimo señor ministro de Marina:

«Fondeadero de Tetuan 1.º de febrero a las doce.—Llegó el *San Francisco de Borja* con 100 individuos de tropa procedentes de los hospitales, y 104 acémilas: el *Danube* con 146 bueyes que quedan desembarcados, y se procede a verificarlo con las acémilas y el resto del parque de ingenieros, todo en el muelle de la Aduana: se termina la descarga de la goleta *Nueva Dolores*, y se continúa la de viveres de todas clases. Tiempo S. O. lluvioso. En el ejército ni en los buques no hay novedad.»

ALGECIRAS 2 de febrero de 1860 a las nueve de la mañana.—El comandante del navío *Reina Isabel II*, al Excmo. señor ministro de Marina:

«Barómetro a regular altura, tiempo claro, viento al N. O. fresco con alguna marejada.»

MÁLAGA 2 de febrero de 1860 a las once y diez minutos de la mañana.—El comandante del tercio, al Excmo. señor ministro de Marina:

«Ha llegado el vapor transporte de guerra *Marqués de la Victoria* procedente de Mahón y Alicante, conduciendo 682 individuos del batallon de Burgos, 222 del de Estremadura y 15 de varios cuerpos; 478 bultos de calzado, 86 de efectos de hospital y 399 de galleta.»

CARTAGENA 2 de febrero de 1860 a las cinco y veinte minutos de la tarde.—El comandante general del departamento al Excmo. Sr. ministro de Marina:

«A las cinco de la tarde fondeó en este puerto la urca *Pinta* procedente de Puerto-Rico.»

SAN FERNANDO 2 de febrero de 1860 a las once horas y cuarenta y cinco minutos de la mañana.—El capitán general del departamento de Cádiz al Excmo. Sr. ministro de Marina.

«Al anochecer del dia de ayer entraron en la bahía de Cádiz el vapor *Ligero* y el transporte *San Quintín* de Levante.»

Parte detallada de la accion del dia 14 de enero último ocurrida en los montes de cabo Negro.

Ejército de Africa.—Estado Mayor general.—Excmo. Sr.: Habiendo designado al segundo cuerpo de este ejército, al mando del teniente general conde de Reus, para tomar la vanguardia del movimiento que debia verificarse en el dia 14 del actual para el paso de las gargantas de cabo Negro, emprendió su marcha antes de amanecer pasando de noche el puente construído sobre el rio Asmir.

Formada en ordenadas columnas la primera division de este cuerpo al mando del general Orozco, a la que se habia agregado la compania de ingenieros y una de montaña, avanzó a posesionarse de las primeras alturas de la serie de asperezas que constituyen el promontorio de cabo Negro. Entre tanto la segunda division, al mando del general don Enrique O'Donnell, pasaba el defiladero, se organizaba bajo el mismo orden y seguia los movimientos de la primera para protegerla en caso necesario.

La division Orozco logró penetrar felizmente en la cañada rodeada de elevadísimos montes de muy difícil acceso por su frondosa y agreste vegetacion, sin que fuera obstáculo a la decidida marcha de los batallones la impo-nencia y considerable barrera que la naturaleza presenta en estos sitios, cortados por profundos barrancos en que la maleza se eleva a grande altura; y venciendo tantas dificultades y la tenaz resistencia del enemigo, quedó asegurada la primera línea.

Desde este momento empezó una serie de interrumpida de combates y triunfos para nuestras tropas, arrollando al enemigo en todas sus posiciones, que con admirable presteza é incansable perseverancia escalaban hasta las mas elevadas crestas de la sierra, desde la que se descubria el extenso valle de Tetuan, y en la que los batallones de Castilla y cazadores de Simancas ondeaban con gloria sus banderas, quedando dominada la cordillera y situados los batallones de la primera division del segundo cuerpo sobre los altos cerros que de izquierda á derecha cubria del modo siguiente: el batallon cazadores de Figueras en el extremo izquierdo; despues el segundo batallon de Castilla, á cuya continuacion se extendia el primero de Córdoba y la compania de montaña del primer regimiento afecta al segundo cuerpo, que colocada en batería en la cresta de la posicion, batia y molestaba con sus certeros fuegos un reducido que bien guarnecido habia construido el enemigo en un mog te que cubria la salida del valle. Por la derecha ocupaban las pendientes y elevadas cimas el primer batallon de Saboya, el segundo de Córdoba, y nuevamente prolongábase por las de este costado, los batallones de cazadores de Simancas y Arapiles y el primero de Castilla. La toma de estas últimas posiciones fue costosa, quedando entre otros muchos heridos, el teniente coronel Crespo y comandante Villegas, de los últimos batallones citados.

Entre tanto que esto sucedia me adelantaba con mi cuartel general, habiendo prevenido á la brigada Cervino, del tercer cuerpo, que venia cubriendo la marcha de la artillería, que adelantase hasta la primera posicion para cubrir la marcha de las tropas y dejar dispuesto todo el segundo cuerpo para las operaciones que meditaba, y para emplearla en apoyo de él si la necesidad lo exigia. Bien pronto, al reconocer las posiciones del enemigo, al ver las fuerzas que en ellas tenia y las que aparecian por la derecha, que supuse ser las que habia en el campamento de las Lagunas, comprendí que trataba de defenderlas con vigor; y como por la retaguardia no habia ya cuidado, previne al jefe de Estado Mayor general que se quedara para hacer pasar el resto del ejército por el desfiladero; que desde luego avanzase el resto del tercer cuerpo, verificándolo cada brigada de por sí para evitar el retraso que de otro modo habria de espermentarse.

Dictadas estas disposiciones, me trasladé al centro de nuestra línea, en donde el combate se mantenía vivo, donde el enemigo concentraba sus fuerzas, y en donde los batallones de la segunda division que la guarnecian, no solo sostenian con bizarría el puesto que se les habia confiado, sino que adelantaban terreno sostenidos por la brigada Cervino, que hacia avanzar para que cubriendo las primeras posiciones dejase espaldas todas las fuerzas del segundo cuerpo; al mismo tiempo hice adelantar la tercera compania de montaña del primer regimiento, que colocada convenientemente rompió su fuego con viveza y acierto.

Rehecho el enemigo en las alturas del segundo estribo á que habia sido lanzado, volvió al ataque con nuevo vigor, que contuvieron los batallones de Simancas, Chielana, Arapiles y Alba de Tormes; y cargando este seguido por los de Córdoba, Saboya, Toledo y Princesa, se les hizo abandonar esta segunda y fuerte posicion, que quedó definitivamente en nuestro poder.

Mientras esto sucedia por nuestro centro, la extrema derecha estaba seriamente amenazada por numerosas fuerzas que á cada momento se aumentaban, tanto con infantería como con caballería, pero el general don Enrique O'Donnell, que se hallaba en ella, colocándose al frente de los batallones segundo de la Princesa, cazadores de Simancas y cuatro companias del de Chielana, marchó con valentía á él, lo desalojó, lo arrolló y tomó en pocos momentos todas las posiciones que ocupaba.

No quedaba ya á los enemigos mas que la última línea de colinas; en ella se hicieron firmes; reunieron las fuerzas de infantería y su numerosa caballería al pie. Preciso era tomarlas, hacernos dueños de estas alturas para mandar el valle y para asegurar nuestra posicion. Para efectuarlo hice que avanzase apresuradamente el general Ros con dos brigadas de su cuerpo de ejército, y previne al general conde de Reus que preparase sus batallones para un ataque general: mis disposiciones fueron pronto cumplidas, y el ataque se verificó.

El general conde de Reus, con esa bravura serena que le hace siempre notable, se colocó al frente de sus tropas, y dirigiéndolas marchó al enemigo resueltamente, haciendo cargar á la vez un escuadron del regimiento de Villaviciosa, con buen éxito, así como lo hacian dos secciones del mismo cuerpo, sostenidas por un escuadron de húsares de la Princesa, que á su vez apoyaba un batallon de Navarra, y como lo verificaban el batallon cazadores de Figueras y cuatro companias del de Córdoba, que precedidos de mi escorta de carabineros, ocuparon el reducido á tanta costa formado, y que para tan poco habia de servirles.

Este fue el último esfuerzo de esta tarde, mi pensamiento se habian llevado á cabo; mis deseos se hallaban cumplidos. Dueños de unas posiciones cuya fortaleza es difícil expresar, dominaba ya el valle de Tetuan, cuya poblacion nos miraba como nosotros descubriamos las torres de las alturas que las circundaban. El enemigo huía en todas direcciones, y no nos disputaba el que sentásemos nuestro campo donde mas nos convenia.

Entonces dispuse que el general Ros con el tercer cuerpo avanzase á cubrir todas las posiciones que habia ganado y tenia el segundo, para que este, fatigado por un día completo de combate y exhausto de municiones, pudiese tomar algun reposo y algun alimento, puesto que llevaba ya 24 horas sin haber tomado nada.

Nuestra pérdida en este día, segun tengo á V. E. manifestado, ha consistido en un oficial y 24 individuos de tropa muertos; cuatro jefes, 26 oficiales y 363 individuos de tropa heridos, un jefe, 18 oficiales y 141 individuos de tropa contusos, con ocho caballos heridos; y aunque no puedo detallar con exactitud la del enemigo, que con gran presteza retiró sus muertos y heridos, por lo que me manifestaron algunos de estos á tímidos recogidos por nuestros soldados, la calculo al menos en el doble á la nuestra. Muchas circunstancias han concurrido este día para que no juzgue exagerado el cálculo.—Tales son los certeros y multiplicados fuegos de nuestra artillería; los vivos de la infantería en un terreno, aunque quebrado, bastante limpio, y en donde el enemigo, que se empeñaba en arrojarnos de las posiciones, tenia que venir muchas veces á descubierto, y por último, las decididas cargas que se dieron, en las que siempre lograron alcanzar á los que mas audaces se empeñaban en resistir.

Prolijos seria si hubiese de enumerar en esta parte los hechos de valor que tuvieron lugar en este día; algunos he recompensado sobre el campo de batalla, y de otros me prometí elevarlos á S. M. para su soberana resolución; no obstante, la justicia exige que nombre y coloque en primer lugar al teniente general conde de Reus, que desplegó durante todo el día tanta inteligencia en dirigir los ataques como energía en llevarlos á cabo; á los generales Orozco y O'Donnell, que como jefes de las divisiones empeñadas desde el principio del combate, dieron pruebas de lo que valen, distinguiéndose en esta jornada. A mi jefe de Estado Mayor el general García, que tambien secundó mis disposiciones. Al general Ros de Olano, que desplegó la mayor actividad para llegar con su cuerpo de ejército al sitio del combate, logrando, merced á ella, hacerlo á una hora en que todavia podia utilizar sus fuerzas con notable ventaja. A los brigadieres Serrano y Hediger, jefes de brigada, que nada dejaron que desear á su general. Los jefes de los regimientos y batallones que he citado y combatieron constantemente; el jefe de Estado Mayor del cuerpo de ejército, oficiales del mismo cuerpo y ayudantes de los generales, han debido al comandante en jefe y generales de division elogios que no puedo menos de consignar, aunque los estrechos límites de una parte no me permitan citarlos colectivamente.

Por último, Excmo. señor, me creo obligado á citar al general Makenzie, segundo jefe de estado mayor general, los oficiales del cuerpo que sirven en el cuartel general y á mis ayudantes de campo, que tanto en esta ocasion como en todas las demás no han economizado peligro, encontrado obstáculos, ni visto dificultades al transmitir mis órdenes, haciéndose por ello dignos de una mención especial.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del campamento de Fuerte Martín 21 de enero de 1860.—Leopoldo O'Donnell.—Excmo. Sr. ministro de la Guerra.

La Gaceta de hoy publica tres reales decretos expedidos por la presidencia del Consejo de Ministros introduciendo algunas alteraciones en la organizacion del ramo de Estadística. La principal de sus disposiciones determina que de las 150 plazas de inspectores provinciales, la quinta parte será ocupada por empleados civiles cesantes, los cuales con este nombramiento, disfrutará, hasta completar las tres cuartas partes del sueldo de sus anteriores destino. Ademas tendrán en las visitas de inspeccion las dietas y abono de los gastos de traslacion.

La planta de la secretaría de la comision de Estadística general se establece para lo sucesivo en la forma siguiente: un secretario con el sueldo anual de 30,000 rs.; un oficial primero con 20,000; dos segundos con 18,000; dos terceros con 16,000; seis cuartos con 14,000; cuatro quintos con 12,000; dos sextos con 10,000; dos séptimos con 9,000; dos octavos con 8,000; cuatro auxiliares escribientes con 6,000; un conserje con 7,000; un portero primero con 5,000; otro segundo con 4,500; otro tercero tambien con 4,500, y un ordenanza con 4,000.

En la ley de presupuestos están consignados cuatro millones de reales para trabajos geográficos y tres millones para la medicion parcelaria durante el presente año, pero no siendo posible dar, por ahora, gran amplitud á los trabajos á causa de las circunstancias y de la falta de personal, se dispone por un real decreto inserto en la Gaceta de hoy, que solo se destinen á estas operaciones 1,540,000 rs. para los trabajos geográficos, y 1,948,000 para los parcelarios: total 3,488,000 reales.

Por otro real decreto fecha del 1.º del corriente, se ha mandado que los empleados civiles cesantes que en lo sucesivo sean nombrados inspectores provinciales de Estadística, disfrutará un aumento de haber que en ningun caso excederá de 7,500 rs. anuales.

El Clamor confirma nuestras noticias, diciendo que por ahora no será relevado el general Zavala, que espera restablecerse en breve al lado de su familia. Añade, sin embargo, que es probable que se confie el mando de nuevas brigadas, á los generales Concha (D. José) y marqués de Novaliches. No lo ponemos en duda, y lo que es mas, nos alegraremos en el alma de que tan bizarros jefes vayan á reforzar al ya brillante Estado Mayor de generales de nuestro esforzado ejército. En Africa hay gloria que conquistar para todos.

Los ingleses acaban de obtener una gran victoria en la India. Los Wahgers han sido completamente derrotados por el mayor Nonner, el cual no ha perdido sin embargo mas que 16 hombres muertos y 40 heridos. La expedicion que debia salir de la India para la China, se componia de 12,000 europeos y

8,000 cipayos, en tolo 20,000 hombres sin contar con la escuadra que es tambien considerable.

A noche se verificó el segundo de los brillantes bailes con que el señor ministro de Inglaterra obsequió á sus numerosos amigos del beau monde madrileño. Para la hora temprana de las nueve y media convidaba con alabanza general la señora de Buchana, para una fiesta magnífica que honraron con su presencia la infanta doña Amalia y su augusto esposo.

S. A., que vestía de blanco, con la falda cubierta de encajes del mismo color y negros prendidos por rosas, llevando una corona de estas mismas flores por adorno de cabeza, bailó la primera contradanza acompañada de Mr. Buchanam, haciendo vis-á-vis el príncipe Adalberto con la señora de la casa. La infanta bailó tambien con los ministros de Prusia, de los Países-Bajos, el duque de Fernandina y algun otro, haciéndolo su esposo igualmente con las señoras del ministro de Austria, duquesa de Alba, baronesa de Rechemberg y señora del cónsul de Baviera.

Las señoras del cuerpo diplomático extranjero y español que vimos anoche en los salones de la calle de Torija, á mas de las ya citadas, fueron la del ministro de Prusia, de Portugal é hija, de Comyn, baronesa de Horteiga y de Zca.

Las de los títulos de Castilla, duquesa de Fernan Nuñez, Baena, Sotomayor, marquesas de Jabalquinto, Bendaña é hijas, Corvera é hija, Molins y de San Carlos, condesas de Viomolino, de Alcolea, de Torrediaz, de Superunda, vizecondesa de la Armería é hija. Ademas concurren las señoras y señoritas condesa de Leubefing, baronesa de Regaleira, de Hoyos é hijas, de Roca de Togores é hija, de Calderon, de Lasala, de Bruneti, Bassecourt, Gagangos, Roberts, Cortazar, Paz y Membiela, Cueto é hija, Figueras y algunas mas que no recordamos.

Allí estaban el Nuncio de Su Santidad y otros diplomáticos extranjeros, los ministros menos los de Guerra y Fomento, el marqués de Zorroza, el de la Vega de Armijo, el subsecretario de Estado, el director de Correos y otras muchas notabilidades de las diferentes clases de la sociedad madrileña.

El sarao terminó cerca de las tres habiéndose servido en él un delicado refresco y suntuosa cena. Todos los concurrentes se retiraron muy satisfechos, haciendo votos porque se repita próximamente otra fiesta como la que hemos descrito y de la que conservarán inolvidables recuerdos especialmente de la afabilidad y suma galantería de Mr. Buchanam y de su amable señora.

Anoche recibimos los siguientes PARTES TELEGRAFICOS:

Paris 2.  
Quedan el 3 francos á 67 60; el 4 1 2 á 96 75; el interior español á 69; el exterior á 44; la diferida á 33, y la amortizable á 60.  
Londres 2.  
Los conso idados de 94 1 4 á 38.

En el mes de diciembre último pagaron por derecho de timbre los periódicos políticos de Madrid, segun el estado que publica la Gaceta, las cantidades siguientes:

La Esperanza . . . . .	12 882
Las Novedades . . . . .	12 144
La Correspondencia de España . . . . .	9 192
La Iberia . . . . .	7 386
El Clamor público . . . . .	5 928
La Epoca . . . . .	5 085 60
La Regeneracion . . . . .	4 709 76
La Discension . . . . .	4 246
El Dia . . . . .	4 172 40
La España . . . . .	3 120
El Reino . . . . .	2 790
La Gaceta . . . . .	2 532
El Diario español . . . . .	2 250
El Horizonte . . . . .	1 962
El Leon español . . . . .	1 236
El Occidente . . . . .	730 80
El Conciliador . . . . .	372
El Estado . . . . .	336
La América . . . . .	180
El Correo autógrafo . . . . .	126
El Pensamiento español . . . . .	60

Si LA CORRESPONDENCIA tuviera el tamaño por ejemplo de Las Novedades ó La Iberia figuraria en el anterior estado por 18,384 rs.

Los azules del pavimento de la Aduana de la ría y Tetuan vienen á Madrid colocados en 24 cajones.

El vapor Menorca ha conducido al campamento de la ría de Tetuan, ya perfectamente curados cuatro, de los moros prisioneros que existian en Ceuta, con objeto de ponerlos en libertad.

Durante la travesía varias cosas excitaban su admiracion. Primero, el mismo buque, los cordones del coronel ayudante del general, que iba encargado de su conduccion al campamento; y la que mas, el ver la solicitud con que á poca les colmaban de regalos como confites, cigarrillos, buena comida, etc. Han sido tratados perfectamente y á la verdad que se han mostrado agradecidos. Serán

devueltos á Muley-Abbas, al que se encargan ellos mismos de dar una leccion de humanidad con la relacion del trato que han recibido.

Asegura El Clamor de hoy, no obstante lo dicho por los periódicos, que lejos de haber fallecido el comandante de húsares de la Princesa, D. Antonio Palacios, marqués de Fuente Pelayo, se hallaba ayer muy aliviado de su herida.

Hoy habrá llegado á Ceuta el Egiptien, con galleta, azúcar y heno; este vapor remolcará el Bon Henry. El Danubio descargará en el campamento; el Eufemia tomará pipería en Cádiz; el Tarraconense irá á Ceuta de la ría de Tetuan.

De los 800 quintos próximamente que han ingresado en caja en Pontevedra, solo han redimido la suerte unos 40.

De la Coruña se remitirán al ejército mas de cien tiendas y probablemente alguna cartuchería y gravadas.

Han salido de Barcelona para el campamento algunos individuos del cuerpo médico militar, y soldados desmontados para el regimiento de caballería de la Albuera.

La primera division del ejército y distrito de Andalucía, se halla organizada en la forma siguiente: La primera brigada, compuesta del segundo batallon de infantería de Leon, del provincial de Algeciras y de la tercera compania del batallon artillería fijo de Málaga, será mandada por el brigadier de infantería D. Luis Reniero y Soriano. La segunda brigada se compone del segundo batallon de Africa, del tercer regimiento de artillería de á pie y el provincial de Utrera, y será mandada por el brigadier D. Juan Píal, director de la piroteénia de Sevilla.

El brigadier D. Martin Colmenares y Sanchez, es el jefe de la tercera brigada; esta se halla formada de los provinciales de Orense, Huelva y Cádiz. El gobernador militar de Córdoba, señor marqués de Zayas, mandará la cuarta, de que forman parte los provinciales de Córdoba, Ecija y Lucena, y por último, la brigada de caballería, constituida por el segundo regimiento de artillería, lanceros de Farnesio, cazadores de Alcántara y Albuera, húsares de la Princesa y escuadron de remonta de Sevilla, que hará á las órdenes del brigadier de húsares D. Gerónimo Conrado.

La extraccion de oro del Banco de Inglaterra, dice una carta de Londres fechada el 28, empieza á inquietar un poco al comercio de la Cité de Londres, y con razon, pues en una semana ha disminuido en la considerable suma de 324,400 libras esterlinas. El metálico es por lo tanto ahora 15,559,000 libras.

En consecuencia de esto, los consolidados han experimentado una baja de mas de 3,7 por 100 en una semana, el interés del descuento ha sido elevado á 3 por 100, y se espera de un momento á otro se eleve á 3 1/2. Ayer mismo, añade, fue estraida de dichos establecimiento, la enorme suma de 136,000 libras esterlinas. Esta extraccion sola hizo declinar los consolidados 1/4 por 100. A las últimas cotizaciones quedaba á 94 3/8. Las acciones de los caminos de hierro han experimentado tambien una baja de 1/7 á 1/2 por ciento.

En Palma se han alistado para Ultramar once quintos y han redimido la suerte 112.

### TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Seguindo nuestra costumbre de apresurarnos á adquirir las noticias que puedan interesar mas al público, hemos pedido á Algeciras relacion de los oficiales heridos en la accion del 31, que han llegado á aquella plaza. Por el telégrafo han sido satisfechos nuestros deseos inmediatamente, y sabemos ya que en aquel á gloriosa jornada los muertos han sido: un teniente y un subteniente del regimiento de Farnesio, de caballería, otro subteniente del de Villaviciosa, y dos tenientes del regimiento de Zaragoza.

Entre los heridos, el de mas graduacion, es el brigadier coronel de artillería D. José Ramon Dolz.

Tambien está en Algeciras nuestro muy querido amigo, el Sr. D. José Collo y Queda, capitán de Estado Mayor, herido levemente en la cabeza.

Los demás heridos son: D. Luis Diaz Argüelles, teniente de artillería; D. José Valdivin, comandante; D. Gerónimo Sanchez, subteniente de Soria; D. Diego Muñoz, teniente de húsares de la Princesa; D. Antonio Barbasin, comandante; D. Juan de Burgo, teniente de Farnesio; D. Antonio Nuñez, subteniente de Iberia; D. Aurelio Coton, que ha fallecido, despues de Cantabria; D. Benigno Diaz San Martin, capitán de Villaviciosa; don Matias Villanova, teniente de Zaragoza; don Luis Gazcon y Machin, teniente de Coraceros; D. Francisco Creguet, capitán de Coraceros

de la Reina; don José Iriarte, teniente de coraceros del Rey; don Antonio Hernandez, teniente coronel ayudante de campo; don Mariano Salado, alférez de Albuera; D. Fernando Muñoz, teniente de Villaviciosa; don Vicente Maturana, teniente de Zaragoza; D. Rafael Assin, del cuerpo de Estado Mayor; D. Fernando Gouzalet, subteniente de San Fernando; D. Manuel Gutierrez, capitán de Zaragoza; D. José Florez, capitán de coraceros del Príncipe; D. Fernando Ver, capitán de coraceros del Rey; D. Manuel Gonzalez, teniente de Baza; D. Eustasio Lopez, alférez de la Guardia Civil; D. Francisco Borsá; subteniente militar.

En Algeciras se han hecho demostraciones entusiastas en favor de los heridos: nuestro corresponsal nos avisa que ha sido un verdadero delirio, y que la poblacion se peleaba por llevar los valientes á sus casas.

La asistencia es esmeradísima.

Posteriormente hemos tenido el gusto de saber que las heridas de los Sres. Collo y Assin son tan leves que iban á trasladarse en el primer vapor á Cádiz y Málaga.

El cónsul español que fue en Tánger, señor Blanco del Valle, ha pasado al campamento á visitar al general en jefe, á bordo del vapor Leon, que conduce muchos efectos.

El Piles ha llevado á Ceuta 50,000 duros.

Anoche salió para el Estrecho el vapor Barcelonés, despues de hechas en el arsenal de la Carraca todas las obras que pidió el ingeniero encargado de la colocacion del cable sub-marino.

Sigue hoy el tiempo magnífico en el Estrecho y muy despejado hácia Africa.

El Liniers ha salido hoy de Almería con la polacra que remolcaba.

De un momento á otro deben embarcarse para Africa las companias de voluntarios catalanes.

La última fuerza llegada á Africa es el regimiento de América que desembarcó ayer; el Bresil que lo conducia llevaba ademas ciento veinte acémilas. Al salir dicho buque, ni en el ejército ni en la escuadra ocurría novedad.

El Piles conducirá á Africa los voluntarios catalanes.

Los tercios vascongados debian haberse embarcado hoy en Santander; pero lo ha impedido el mal tiempo.

Se han hecho algunos ligeros cambios en el cuerpo consular: el Sr. Montemar, padre del apreciable director de Las Novedades, pasa con ascenso de de Gibraltar al consulado general de Atenas; para el de Gibraltar ha sido nombrado el Sr. D. Mariano Roca, cónsul en Amberes, y á Amberes irá probablemente un conocido coronel, que hoy se halla en situacion de reemplazo.

Aun no se han cangeado en París las ratificaciones del tratado con Méjico: hasta que este documento se reciba, creemos que el gobierno no se ocupará de la persona que haya de representar á S. M. en la república mejicana.

Y ya que de este asunto hablamos, diremos con completa seguridad que es inexacto que la plenipotencia de Méjico se haya ofrecido á ningun oficial de secretaría, pues el gobierno ha deseado siempre tener en aquellas apartadas regiones un representant que á su experiencia y posicion elevada reúna las dotes de capacidad que dicho cargo exige.

A consecuencia de las averías ocurridas en la línea telegráfica de Francia, hemos recibido con retraso el siguiente despacho telegráfico:

Londres 1.º

Herbert ha declarado en las Camaras que las minas licencias las reorganiza reemplazadas por nuevo alistamiento. E Banco ha subido el de cuatro un uno por ciento.

Está en Barcelona pronta á embarcarse la tercera compania de tren de batalla.

En el mismo puerto han entrado hoy de arribada, por falta de carbon, los vapores franceses Rose Blazuce y Chevalier remolcando cuatro bateas con efectos para Africa.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á 43 65 al contado y 43 75 al fin del corriente; la diferida tambien se publicó al contado á 33 55 y 33 80. Los demas valores sin alteracion.

A última hora quedaban el consolidado á 43-70 y la diferida á 33 70.

### ESPECTACULOS.

(P-RA MAÑANA)

REAL.—A las ocho y media, I Masnadiert. NOV. 01 05.—No hay funcion. 15 60.—A las ocho, Los pobres de Madrid. FRANCES.—A las ocho y media, Le Bourgeois.—Le capitaine Octave.—Le baron de Fourchevif.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

San to de mañosa.—San Andrés Corsino, obispo, y San José de Leonisa, confesor.
Canto nuevo para mañosa.—Se celebrará en los templos siguientes: seguirá el jubileo de Cuarenta Horas y la solemne novena de María Santísima de las Maravillas, en el convento de su advocación. Por la mañana será orador el Sr. D. José Fernández Losada, y por la tarde el mismo señor.—Horas canónicas: continúan en San Isidro el Real, por la mañana a las nueve y por la tarde a las tres y media.—Obsequio semanal a la Virgen Santísima: se hará por mañana, tarde y noche en Santo Tomás, San José, (Gámen) con misa cantada y manifestos, Santa María, San Pedro, San Gines, Nuestra Señora de Gracia, San Martín, San Ildefonso, Beogidas, Atocha y Loreto; en estas dos partes, con descubierta por la tarde.—Ejercicios: seguirá en Montserrat, por la mañana de diez a doce, y por la tarde de tres a cinco. Idem por la noche, en los oratorios, San Ignacio & Itallanos.

Nora. La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de la octava de San Julian obispo de Cuenca, con rito doble y ornamento blanco.
A demia médico quíru gica mat-tenes.—En la sesión última hicieron uso de la palabra los Sres. Yañez, Sanchez y Rubio y Matá por el orden con que los hemos mencionado. Los tres se declararon adversarios del vitalismo, y partidarios de la castración en los casos en que la espermatocrea resiste a los demás medios de tratamiento y amenaza con una muerte inevitable.

Feoñomeno t-urcos.—H. Fries ha descubiertó la existencia de fenómenos luminosos en algunas plantas vivas, entre ellas la amapola oriental (papaver orientale). Este holandés sueco, paseándose a las diez de la noche por un jardín, observó de un gran grupo de estas flores, tres ó cuatro que despedían pequeños rayos de luz, lo que creyó una ilusión óptica; pero se convenció de que era realidad al ver reproducirse muchas veces el mismo fenómeno en el espacio de tres cuartos de hora. Al día siguiente observó lo mismo, y para acabar de convencerse, llevó en su compañía a otra persona, sin advertirle de nada, el que se quedó admirado al hacer la misma observación. Ciento cincuenta tuvieron ocasión de cerciorarse por sí mismas de la verdad del caso, como puede advertirse en el tiempo en que florecen, desde las diez y cuarto por espacio de una hora, y sin fijarse en un flor, sino mirándolas indistintamente y á la vez.

Escuela Vta. zoológica.—Recorre estos días las cosas un sujeto, segun dice un periódico, que tomando el nombre de las montañas de uno de los conventos se presenta para que le den limosna. Este truhan lleva un Niño-Dios de madera, y hace muy pocos días que unas piadosas señoras, en cuya casa se presentó pidiendo como de costumbre, le hicieron dejar el indicado Niño, con objeto de hacerle unos zapatos de plata. El honrado peticionario no tuvo inconveniente en acceder á los deseos de las señoras, quienes entregaron al mismo, pasados tres días, su obra perfectamente acabada; pero la casualidad hizo que aquellas fueran amigas de las espesadas monjas, y cuando fueron á visitarlás preguntándolas, como era natural, si les habían gustado los zapatos que habían regalado al Niño Dios, se descubrió la farsa y el engaño de que habían sido víctimas.

En un momento.—Llamamos la atención sobre el anuncio que insertamos en el lugar correspondiente sobre iluminaciones, pues que nosotros mismos hemos experimentado los buenos resultados de la pasta que usa el Sr. Dominguez, y la prontitud con que se colocan sus aparatos, que ni ensucian ni perjudican á las fachadas.
Las distancias a orcas.—En el último número del periódico Los males de la propagación de la fe, se recuerdan las elocuentes palabras que esta grande obra ha inspirado al obispo de Orleans: «En todas partes las distancias se acortan, dice, Dios abreva los caminos y alarga los pasos del hombre. Todos los pueblos sienten la necesidad de verse mas cerca unos y otros, de encontrarse, de atender á los grandes intereses de la humanidad. El vapor y los caminos de hierro abren vías mas rápidas á través del mundo entero; las montañas, los rios nos parecen venir á ser irreparablemente meras espesiones geográficas; se abre el monte Cenís, se atraviesan los Pirineos; la voluntad obstinada de un hombre, fuerza las puertas de Suez; otro prepara la apertura del Panamá. ¿Quién podrá creer que todo esto se hace únicamente para llevar mas pronto á nuestras máquinas y nuestros viajeros á todos los puntos del globo? Los hombres mas alejados, se acercan unos á otro como parientes que no se han visto jamás y que sienten las afecciones de la familia al primer encuentro.

Cable eléctrico.—El cable del telégrafo eléctrico submarino, destinado á hacer el servicio entre la isla de Jersey y de Sant-Malo, se ha asegurado ya á la costa de Francia, cerca de Perou (Mancha), con el éxito mas satisfactorio.
El que debia unir á Suiza con Batavia, ha sido ya colocado sin contratiempo alguno: de este modo todas las ciudades y pueblos de la grande y rica colonia, están en comunicación unos con otros y con el continente europeo, para estar bien pronto por el mar Rojo, el Egipto, el Mediterráneo y la Francia, con la madre patria. En Java, en vez de postes de maderas, que los insectos llamados termitas, muy abundantes en aquel país, hubieran destruido muy pronto, han tenido la feliz ocurrencia de plantar, para sostener los hilos del telégrafo eléctrico, árboles de tronco alto y de follaje elegante, que hacen un efecto muy pintoresco.

todas las exposiciones, inauguraciones de ferro-carrites, Canal de Isabel II en el Ebro, funciones de matricios de personas reales, y otras en que el Excmo. Ayuntamiento de esta corte y personas particulares le han ocupado, etc. etc. en su casa habitación citada, el despacho de toda clase de efectos de su arte que se expresarán, y á mas, por el precio fijo de mil reales, los que se dicen á continuación, segun se marcan, dando para ellos la pasta necesaria (pues no hace uso de aceites) para durar la iluminación tres dias, estando encendida cinco horas en cada uno de ellos, sin peligro de manchar las fachadas.

Efectos que se dan por el precio fijo de mil reales.
Dos arañas de alambre como las de los Campos Eliseos de París, con cincuenta y cuatro vasos cada una, ó en su lugar una sola de ciento y un vasos, segun se pida.
Veinte globos á la veneciana y veinte varas de cadena para su colocación.
Cincuenta vasos para lienzos.
Veinte varas de guirnalda de papel con flores de diversos colores.
Dos banderas nacionales de diez cuartas de largo por cinco de ancho.
Todo empaquetado y encajonado con esmero.

NOTAS.
El pago se hará por libranzas ó por personas comisionadas para el recogido de los efectos.
El minimum de los pedidos se hará segun lo marcado por el precio fijo señalado; y si se necesitase mayor cantidad, podrá hacerse sobre la dicha de 500 en 500 reales, y al remitirlos se dará gratis un método de colocación en solo una hora, y el de usar la pasta, que estará al alcance de toda clase de personas, y se dirá en el precio fijo de las pastas, para que en lo sucesivo se pueda tener siempre surtido de ellas para la iluminación.
El artista ofrece además un gran surtido de toda clase de efectos de iluminación y adorno, pues, sin perjuicio de servir los pedidos que se le hagan, tiene una existencia de 2,000 globos de varias dimensiones y colores; 100 arañas como las anunciadas antes, y otras de flores con globos; 200 flameros con sus jarrones y pedestales; 60 ramos de flores con sus jarrones de perspectiva desde tres pies hasta siete; 300 coronas de flores; 2,000 varas de guirnalda y 12,000 vasos; todo lo que servirá con prontitud, esmero y satisfacción de todo el que lo cupiere.
También admite encargos de las personas ó corporaciones que le hagan pedidos para proporcionarles orquestas, adornos para iglesia, salones de baile, etc., y para funciones de fuegos artificiales: todo por artistas acreditados en esta corte.—(3 y 4 m. t.)

INTERESANTE A LOS PADRES DE FAMILIA.—En la calle del Caballero de Gracia, número 22, cuarto tercero izquierdo, se ha establecido un nuevo colegio elemental y superior, para señoritas. Su directora cuenta con elementos suficientes para la mas completa enseñanza en costuras, bordados, escritura y lectura, idiomas, dibujo, música, adornos y cuanto puede constituir la mas esmerada educación.—(1 v. t.)

ALIMENTO INGLES PARA EL GANADO.—Es un excelente coto para toda clase de ganado y un auxiliar esencial para el alimento ordinario. Sus cualidades nutritivas y en extremo fortificantes, le hacen muy á propósito para el ganado de tiro y de labor.
Las vacas, cabras y ovejas que lo comen, dan doble cantidad de leche. Los cerdos engordan con él á ojos vistos. Su forma portátil facilita su conducción á cualquier parte del reino.

Precio: paquetes ó pincos sueltos, un real; cajas de 450 paquetes, 400 rs.; barriles de 150 pincos sin empaquetar, pero con la medida dentro, 350 rs. Es preciso que el ganado lo coma solo por un mes á razon de tres pincos diarios, haciendo con la caja y é una empajada y disminuyendo de dia en dia la cantidad que se suele dar. Se ofrece en media azumbre de agua para los cerdos, y se echa en su comida ordinaria. Los amos de coches de plaza, chalanes y contratistas de remonta, etc., etc., no pueden emplear un alimento mas eficaz, mas barato, ni mas cómodo para transportar.

Los pedidos por mayor se dirigirán á la tienda de D. José Grande, calle de Santa Bárbara, núm. 9, Madrid. Se vende tambien en la calle de Alcalá, núm. 43, y en la de Toledo, núm. 97.—(2 v. t.—1)

¡QUE BABATURA!
Una caja de papel inglés superior que no se cala, canto dorado, 100 sobres, 24 plumas un porta-plumas, dos lapiceros, dos barras de jabón, un frasco de tinta de color, una caja de polvos, otra de obleas, una pastilla de jabón de olor; todo 16 rs.; sin dorar el papel, 15; calle de Alcalá, números 6 y 8, portal.—(13 v. m. y t.)

SE NECESITA UN LICENCIADO DEL EJERCITO, que reuniendo las condiciones necesarias, quiera sustituir en el servicio á un soldado de la quinta presente.
En el parador de Barcelona, calle de San Miguel, piso principal, habitación núm. 43, de ocho á diez de la mañana, podrán informarse de las proposiciones que se hacen al efecto.—(1 v. t.)

TRANSPORTES A PRECIOS ALZADOS
DE
J. BOIX LAGRANGE Y CA
Plazuela del Angel, 15.
TRANSPORTE FRECUENTE PARA CEUTA.
Esta casa hace el servicio de Barcelona por la via de Alicante y por la de Valencia, á precios alzados y á plazos fijos.
El de Andalucía lo efectúa por tierra y tambien por ferro-carril á Alicante y vapores.
El del Norte lo verifica por tierra.
Tiene sus matrices en Marsella y París, con corresponsales en los principales puntos de Europa y admite para los mismos encargos de compra y venta.
Para mas pormenores dirigirse á la plazuela del Angel, 15
(D. 10, 20 y 30 t. los meses.)

DE SU ARTIZAN...
DENTISTA...
LLORENTE...

COMPANIA COLONIAL.
Cada generacion trae su concurso á los progresos del siglo, y por la misma razon que los padres superaron á los ahuelos en conocimientos é ilustracion, los hijos deben en el dia aventajar á sus padres. En los mas elevados como en los mas modestos adelantos, esta es la ley imprescindible de la linmauidad.
Bien se comprende entonces que el magnifico establecimiento de la COMPANIA COLONIAL, montado al vapor con los adelantos mas modernos, y único de su clase en el Reino, mucho deberá superar á los varios métodos de fabricacion que se han usado hasta el dia, realizándose de este modo en el interesante ramo de chocolates una gran mejora en pro del interés general. Asi es que tanta fama han adquirido los productos de la COMPANIA, no solo en la corte, sino tambien en el Reino. Las clases son invariables.
300 puntos de venta en Madrid.
100 otros en varias capitales y poblaciones del Reino.
Se remiten prospectos.

ESCUELA INGLESA,
dirigida por D. FRANCISCO ALEJANDRO FELNEL, anti no jo en d. l. guas, p. b. n. do
para d. ho estudio por S. M. el Rey D. Fernando VI (y e. g. e.), j. f. superior de adm. n. stracion, secretario d. S. M. de e. tor que h. sid. de los con. g. p. m. i. o. n. s. de Sevilla y Madrid, individuo de la Academia de Buenas Letras de Sevilla, de la de Arqueología Tarraconense y otras, etc., etc.
Esta Escuela tiene por objeto proporcionar una educacion completa, siguiendo en los estudios el sistema inglés, y tambien enseñar todos los conocimientos preparatorios que se exigen en los exámenes para las carreras especiales y universitarias.
Como nadie puede poner en tela de duda las ventajas sólidas y materiales que la educacion inglesa lleva á todas las demás de Europa, es ocioso añadir comentarios.
Todos los profesores están competentemente autorizados por la Direccion general de Instruccion pública, para la enseñanza doméstica.
Los padres é interesados en los alumnos podrán asistir á las clases que gusten, juzgando por sí mismos de la bondad de la enseñanza.
MATERIAS QUE ABRAZA EL PLAN DE ESTUDIOS.
Taquiografia.—Castellano.—Latín.—Griego.—Italiano.—Francés.—Inglés.—Alemán.—Sistema métrico y decimal.—Comercio en todos sus ramos y escritura.—Matemáticas completas y su aplicacion.—Dibujo en sus diferentes partes de figura, línea y paisaje.—Geografía, uso de los globos y formacion de mapas y cartas.—Elementos de física y química y su aplicacion.—Elementos de historia y curso completo de idem.—Literatura nacional y extranjera.
N. B. De todas estas clases cada alumno elegirá las que le necesite ó prefiera.
La retribucion será proporcionada al número de las clases que se sigan, y disminuirá proporcionalmente.
RETRIBUCIONES.
Taquiografia, 30 reales vellón mensuales; castellano, 30; latín, 30; griego, 40; italiano, 30; francés, 40; inglés ó alemán, 30; sistema métrico y decimal, 30; comercio en todos sus ramos, incluso escritura, 30; matemáticas completas y su aplicacion, 50; dibujo lineal, figura ó paisaje, 30; geografía, uso de los globos, formacion de cartas y mapas, 40; elementos de física y química, con su aplicacion, 50; elementos de historia y curso completo de id., 40; literatura nacional y extranjera, 50.
Calle de Fuencarral, núm. 34.
(6 v. m. y t. 1-1)

SERVICIOS MARITIMOS
DE LAS
MENSAGERIA IMPERIALES
VAPORES POSTAS FRANCESES.
Línea rapidísima, única direct., de Alicante á Marsella, en correspondencia con los ferro-carrites español y francés.
Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodía: viaje en treinta y seis horas: á París, en cuarenta y ocho horas.
Salidas para Orán, todos los sábados al mediodía: viaje en catorce horas.
Consejeros en Alicante, los Sres. D. Juan Bantista Llorca y hermano.—(1 v. m. y t.)

ALMACEN DE ALFOMBRAS,
CALLE MAYOR, NUM. 26.
La gran remesa de alfombras de telor moquea y terciopelo, que debió recibirse en octubre último, ha llegado por fin, y todas las cla es se venden á precios arregladísimos. El retorno lo ocasiona o el embargo que el gobierno de S. M. hizo del vapor JOVELLANOS, que conducia aque cargamento.—(1. 00, 00, 00, 00, 3, 5, 7, 9 y 11 m. t.)

VAPORES CORREOS
DE LAS COMPANIAS CATALANAS REUNIDAS,
Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almogavar, Ter, Europa, América, Tao, Tharsis, Ebro, Pelayo, Duero y Witred, y
Línea desde Marsella y Liverpool á la Habana con la correspondencia pública y de oficio.
Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana.
Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo en tiempo de cuarentenas, siguiendo despues á Marsella ó Liverpool, con las principales escaas intermedias.
SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSELLA A CADIZ.
Salen de Marsella el jueves.
» Barcelona el domingo.
» Valencia el lunes.
» Alicante el martes.
» Almería el miércoles.
» Málaga el jueves.
Llega á Cádiz el viernes.
Regreso, sale de Cádiz el lunes.
» Málaga el martes.
» Almería el miércoles.
» Cartagena el jueves.
» Alicante el viernes.
» Valencia el sábado.
» Barcelona el martes.
Llega á Marsella el miércoles.
de las líneas de Galicia, Costas de Cantabria y de Inglaterra, se avisarán con la debida anticipación.
PARA PASAJES Y CARGA
a u r á los señores vinda de Nava y compañía calle de Alcalá, núm. 46.—(Miér. y Viern. t.)

EMPRESA DE VAPORES
DEL SEÑO MEXICANO.
Se compone esta línea de los vapores correo españoles Atrevido, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades.
Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los dias 17 de cada mes á las ocho de la mañana.
A retorno zarpan de Tampico los dias 18, de Veracruz los dias 20, y de Sisal los dias 3 de cada mes.
Haciendo á la Habana los dias 5 con su brado anticipación, para que los pasajeros que conduzcan para Europa, puedan aprovechar los dias 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y otros vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los dias 7, 8 y 14 de cada mes.
PRECIOS DE PASAJE.
De la Habana á Sisal, . . . 34 pesos fuerte á popa, 21 á proa.
» » » Veracruz, . . . 54 » » » 25 » » »
» » » Tampico, . . . 60 » » » 30 » » »
CONSIGNATARIOS.
Sisal, . . . D. Bernabé de Mendocilla.
Veracruz, . . . D. José Gómez y Gómez.
Tampico, . . . D. Diego de Lastra.
Se trata no solo de hacer quincenas esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino tambien de hacerla mas estensa en beneficio de los viajeros que deseen ir con comodidad.
Los desahos en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, cañal de San Ignacio número 416.—(28 v. t. 4-1.)

ARRIENDE DE DEHISA EN LA PROVINCIA DE AVILA.—Se arrienda por término de tres años la dehesa del Colmenar, sita en el término de Villarejo del Valle, de 4,000 fanegas poco mas ó menos. Esta posesion, que recientemente ha recibido mejoras de gran importancia, tiene mas de cincuenta praderas, todas regables, con mas de cincuenta fuentes de pie, cuatro arroyos que la atraviesan, de los cuales, como del rio Fiquillo propio de la dehesa, se sacan cuantas aguas se necesitan para el riego; tambien tiene esta linea parte en el rio Alverche.
Pueden pastar en ella, en los cinco meses de verano, mil cabezas de ganado vacuno, tres mil ovejas, mil á mil quinientas cabras, mas las vegas de los rebanos: con separacion de los pastos cuenta esta finca con dos mil arrobas de heno, sesenta á ochenta fanegas de grano y algun fruto de patatas, pudiendo sostener en la temporada de invierno, un número considerable de ganado cabrio.
Para su remate se ha señalado el dia 24 de febrero próximo á la hora de las doce en los puntos siguientes: en Madrid, en la habitación del notario D. Gabriel Santín de Quevedo, sita en la calle Mayor, núm. 178, cuarto segundo de la derecha; en Avila, en la de don Bartolomé Palomares, y en Salamanca, en la escribanía de D. Mariano Delgado, calle de Herrero.
El precio del arrendamiento y el pliego de condiciones bajo las cuales ha de subastarse, estará de manifiesto en los puntos indicados, para conocimiento de los licitadores.
(D. 00 y 00 ene. y 8 feb. m. y t.)

TRANSPORTES A PRECIOS ALZADOS
DE
J. BOIX LAGRANGE Y CA
Plazuela del Angel, 15.

Esta empresa está enlazada con sus propias casas de París y Marsella, y tiene corresponsales en todas las principales ciudades de Europa.
Se encarga del transporte de equipages, mercancías y demás para Ceuta á precios arreglados y á plazos regularizados, y tambien para todas las poblaciones del reino, del extranjero y vice-versa á precios alzados y plazos fijos.
Tiene establecidos tres servicios para Francia, Inglaterra, Bélgica y Alemania, y dos por la via de Alicante y otro por el Norte de España, á saber:
De París á Madrid, en ocho, quince ó veinte y cinco dias.
De Londres á Madrid, en diez, veinte ó treinta dias.
Admite toda clase de encargos de compra ó venta.
Para mas pormenores dirigirse plazuela de Angel, núm. 15.—(D. 10, 20 y 30 t. meses.)

COMERCIO Y SASTRERIA.
Se siguen haciendo trages completos como en los años anteriores; por 360 reales gaban de castor chaleco de lana y pantalon de pátoucur. Todos los géneros se dan á precio de fábrica.
Calle de la Caza, núm. 5, principal, inmediato á Platerías, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal. (Juev. y dom. Ene. Feb.)

PROPORCION.
Un matrimonio de buenas costumbres cede un gabinete y alcoba, con balcon á la calle, independiente, con asistencia ó sin ella; á una persona religiosa.
Costanilla de Santiago, núm. 3, cuarto principal derecha, darán razon.
(1 v. t.)

EDICION DE BOLSILLO
CODIGO PENAL
reformado segun la edicion oficial, connotas y observaciones, por D. Vicente Hernandez de la Rúa.
Un tomito de muy clara y correcta impresión. Se hallará á 10 rs. en rústica, y 12 encuadernado, en Madrid, librería de D. José Cuesta, calle de Carretas, núm. 9, y en la de la vida ó hijos de Sanchez, calle de Carretas.
En provincias 12 rs. en rústica, franco de porte, acompañando al pedido su importe en libranza ó sellos en carta franca á dicho señor Cuesta. (D. 00, 00, 00, 0 y 4 m. y t.)
Editor, D. Hilarión de Zalazar.
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA